

## ESCLAVOS DE ASCENDENCIA NEGRA EN GUADALAJARA EN LOS SIGLOS XVII Y XVIII

Rodolfo FERNÁNDEZ

En este artículo me ocuparé de los esclavos negros en la capital neogallega y el área de influencia de ésta, entre los siglos xvii y xix. El tema me parece importante por el gran impacto que tuvo el grupo afroamericano en la composición poblacional de la zona y permite imaginar quiénes pudieron ser los antepasados de los tapatíos actuales, los que a menudo hacen alarde de su condición criolla.

Las fuentes primarias utilizadas proceden sobre todo del Archivo de Instrumentos Públicos de Guadalajara y de 115 protocolos notariales obtenidos en el curso de un estudio más amplio. Éstos presentan una cobertura temporal irregular y no sistemática, pero bastante nutrida, entre el fin del siglo xvii y el segundo tercio del xviii. Ello me permite hacer estimaciones sobre el comportamiento de los precios de los esclavos en el ámbito comarcal y contrastarlos con información referente a la fluctuación poblacional de la época, así como con el flujo de importación de esclavos a Nueva España.

Luego de una niñez indecisa, el comercio de negros en América alcanzó su plena madurez en el último tercio del siglo xvi. En 1580 la corona española se adueñó de Portugal y esa circunstancia propició que el mercado de esclavos en sus posesiones alcanzase niveles altísimos.<sup>1</sup> Este auge se mantuvo hasta 1640, cuando Portugal y España se separaron de nuevo, pero la introducción de negros al continente siguió hasta el fin del periodo colonial.<sup>2</sup> Sin embargo, el mercado novohispano se saturó en el siglo xviii y por su cuarta década se sustituía ya el trabajo esclavista por el libre, con excepción de Tabasco y Campeche que

<sup>1</sup> Gonzalo, Aguirre Beltrán, *La población negra de México*, 2a. ed., 1a. reimp. México, Fondo de Cultura Económica. (Col. Tierra Firme), 1984; p. 16.

<sup>2</sup> *Op. Cit.*, p. 48 y 52.

estaban aún poco poblados y podían todavía absorber cantidades limitadas de negros.<sup>3</sup>

De acuerdo con Thomas Calvo —a partir de su estudio del Archivo del Sagrario Metropolitano de Guadalajara—, la importación de esclavos al área culminó entre 1620 y 1624. En ese lapso se bautizaron ahí 76 negros adultos, de los cuales dos terceras partes eran mujeres. Ello acentuó la ilegitimidad en la ciudad y reforzó al grupo afroamericano. Así, a principios del siglo xvii, el 40% de los bautizados en ella eran hijos de padre o padres desconocidos, en tanto que hacia la mitad del siglo la incidencia de bautizos en esas condiciones creció, hasta alcanzar la altísima cifra de casi el 60%. El abultamiento de la curva demográfica parece tener su origen en el crecimiento de la introducción de esclavos en las décadas previas.<sup>4</sup>

A principios de siglo xvii, según la reconstrucción de Calvo, seis de cada siete esclavas no habían tenido marido y cuatro quintas partes de los infantes nacidos en ese sector de la población eran ilegítimos, constituyendo la mitad de los hijos naturales de la ciudad. Pero por 1720 las cosas habían cambiado, ya que en el lapso transcurrido desde entonces hasta 1724, un mulato de cada cuatro casaba con española o mestiza.<sup>5</sup>

Ante este panorama, no es difícil imaginar el volumen de mezcla de sangre negra que tuvo la vieja población "criolla" tapatía, sobre todo en el siglo xviii. Y no me refiero tan sólo a su sector pobre, sino también al grupo dominante. Por ejemplo, tenemos a don Agustín Gamboa, el más rico comerciante de entonces en la ciudad. Este enviudó dos veces sin descendencia legítima, pero como fue padre de una esclava, la "...liberó y dotó adecuadamente para su matrimonio...".<sup>6</sup> Varias décadas después, en 1712, según registro notarial, don José Félix de Escolar y Echaurre, caballero de la Orden de Santiago, recibió dote por 80 000 pesos,<sup>7</sup> luego de casarse con Ángela de Amezcua y Gamboa quien, según mi reconstrucción, era nieta del dicho don Agustín e hija de un acaudalado y muy conocido mercader

<sup>3</sup> *Op. Cit.*, p. 49-95.

<sup>4</sup> *Op. cit.*, p. 85.

<sup>5</sup> Thomas, Calvo, *La Nueva Galicia en los siglos xvi y xvii*. Guadalajara, El Colegio de Jalisco - Centro de Estudios Mexicanos y Centroamericanos, 1989; p. 25, 26, 52 y 83.

<sup>6</sup> *Op. Cit.*, p. 69, 73, 83 y 86.

<sup>7</sup> *Op. cit.*, p. 52 y 53.

de fines del siglo xvii y principios del xviii, el capitán Miguel de Amezcuca.<sup>8</sup>

Algo más que nos da idea del grado de inyección de sangre negra recibida entonces por Guadalajara, es señalada por el propio Calvo. Dice que las castas “estaban instaladas en el concubinato” más decididamente que los blancos. También que ciertas mulatas libres llegaban a tener hasta siete y nueve vástagos ilegítimos, en tanto que las españolas —con frecuencia por consecuencia de una viudez precoz— alcanzaban a tener sólo dos o tres bastardos.<sup>9</sup>

El aumento de la concurrencia de esclavos a la zona entabló relación causal con la fuerte caída de la población indígena de la época, que se acentuó terriblemente a fines del siglo xvi y en las primeras décadas del xvii.<sup>10</sup> Ello, de acuerdo con mi investigación, incidió en el valor de la mercancía humana —y esta circunstancia me permite cierto grado de generalización sobre otras zonas del virreinato en condiciones semejantes—. También debió influir la ya referida separación de Portugal, en 1640, que tal parece fue causal de la reducción de las importaciones de negros a Nueva España. Así, para las últimas décadas del siglo xvii, los valores alcanzaban sus niveles más altos para el periodo observado. Estos eran literalmente estratosféricos, si se les mira con la mentalidad de ahora. Aunque según Gonzalo Aguirre Beltrán en el siglo xvi debieron alcanzar niveles superiores.<sup>11</sup> Por desgracia, mi acervo primario carece de datos de entonces y no me permite corroborarlo.

Por lo que se refiere a los precios de compra-venta hice la siguiente reconstrucción, a partir de protocolos notariales pertinentes a cuatro mercaderes de Guadalajara. Aunque abundan datos aislados, de ambos siglos, sobre operaciones de más de media docena de señores de la época. También utilicé documentos de avalúo de una hacienda cercana a Guadalajara.

Al primero que me habré de referir es a don Juan Bautista de Panduro, importante comerciante y personaje comarcal de fines del xvii y principios del xviii (véase cuadro 1). Entre los

<sup>8</sup> Archivo de Instrumentos Públicos de Guadalajara (en adelante AIPG). Protocolos de Diego de La Sierra y Dueñas, vol. 7, f. 50-62v.

<sup>9</sup> Calvo, *op. cit.*, p. 69.

<sup>10</sup> Cook, Sherburne y Woodrow Borah. *Ensayos sobre la historia de la población*, vol. 1. México: Siglo XXI (Col. América Nuestra, No. 2), 1977, p. 300.

<sup>11</sup> Aguirre Beltrán, *op. cit.*, p. 44.

años de 1682 y 1703, Panduro efectuó doce operaciones de compra-venta de esclavos, según mi registro. Cuatro fueron de compra, siete de venta y en la restante intervino en nombre de terceros. Seis de las trece se realizaron por 400 pesos o más. El valor promedio de los esclavos que se negociaron fue de 365.9 pesos. Destaca un caso en que vendió una esclava de 25 años llamada Agustina de la Cruz, con un infante de diez meses de edad y en consecuencia con pocas expectativas de vida, por 550 pesos (Véase cuadro 1).<sup>12</sup>

CUADRO Operaciones de compra-venta de esclavos por Juan Bautista de Panduro.

<i>Vende esclavo a:</i>	<i>Género</i>	<i>Edad</i>	<i>Precio</i>	<i>Año</i>
Liñán Felipe	masc	17	350	1683
Oimaya Juan	masc	26	350	1683
Ureña Martín	fem	25	550	1684
Gil de Rada José	fem	39	430	1701
<i>Compra esclavo a:</i>				
	<i>Género</i>	<i>Edad</i>	<i>Precio</i>	
Moreno Mariscal Martín	fem	20	410	1682
Gil de Rada Juan	masc		365	1684
De los Reyes Luisa	masc	33	300	1701
Gil de Rada José	fem	40	430	1702
Balderrabano Agustín	masc	8 a 9	140	1703
Camarena José	masc	34	400	1703
De Parga Diego	fem	30	300	1703
Promedio:		27.2	365.9	

Veamos ahora la primera parte de la muestra del siglo XVIII, correspondiente a las operaciones realizadas por don José Colaso Feijoo entre 1711 y 1743 (véase cuadro 2). De Colaso se registraron quince operaciones de compra y catorce de venta. En sus precios se observa una tendencia generalizada a la baja con respecto al siglo XVII y dejó de haber esclavos con valor de 400 pesos o más (véase cuadro 3).

<sup>12</sup> Por ser tantos los protocolos involucrados, al final del artículo incluyo la lista de procedencias, en vez de citar cada documento en particular.

CUADRO 2. Operaciones de compra-venta de esclavos por José Colaso Feijoo.

<i>Compra de:</i>	<i>Género</i>	<i>Edad</i>	<i>Precio</i>	<i>Año</i>
Suárez José	masc	5	150	1711
Salmador Diego José	fem	19	300	1715
Pérez de la Paz Juana	fem	17	400	1715
Ojeda Montes de Oca Isidro	masc	13	140	1717
de Gorcozabal Micaela	fem	38	300	1717
Gutiérrez Gaspar	fem	49	180	1720
De Aguirre Gertrudis	fem	26	300	1729
Rosales Gertrudis	fem	15	200	1743
<i>Vende a</i>				
	<i>Género</i>	<i>Edad</i>	<i>Precio</i>	<i>Año</i>
Machado Francisco	fem	19-20	400	1715
García de Castro Juan	fem	19	350	1715
De Nava Antonio	masc	16	220	1716
De Guzmán Josefa	fem	49	184	1720
Bermúdez Juan	fem	12-13	225	1733
Verdugo José	masc	35	250	1736
Lambaren José	masc	18	180	1743
Promedio		23.4	251.9	

CUADRO 3. Esclavos negociados por más de cuatrocientos pesos.

<i>Vendedor:</i>	<i>Comprador:</i>	<i>Edad</i>	<i>Sexo</i>	<i>Precio</i>	<i>Año</i>
Carrasco Martín	Avalos y Tovar Gonzalo	17	fem	470	1615
Gil de Rada Juan	Avalos Bracamonte Pedro	27	masc	450	1664
Villaseñor Gonzalo	Avalos Bracamonte Pedro	35	masc	410	1665
Moreno Mariscal Martín	Panduro Juan	20	fem	410	1682
Panduro Juan	Ureña Martín	25	fem	550	1684
Conv. de Sn. Francisco	Redondo Juan	16	masc	425	1687
Panduro Juan	Gil de Rada José	39	fem	430	1701
Gil de Rada José	Panduro Juan	40	fem	430	1702
Negrete Lázaro	Martínez Hgo. Josefa	20	fem	450	1706
		26.5		447.2	

La participación de José Colaso en el mercado del "ébano", me da la impresión de que, al menos en su caso, más que una rama formal de los negocios, la compraventa de esclavos era una actividad mercantil supeditada tanto a sus necesidades como comerciante de otros artículos como a las tareas domésticas de su propia casa, que era de gran tamaño y llena de hijos. También me pude percatar de que en varias ocasiones obtuvo muy buenas ganancias, aunque en otras perdió, reflejando quizá la tendencia a la baja de valor de los esclavos en el mercado. Las transacciones con utilidad las hizo Colaso sobre todo en el lustro de 1715 a 1720 y llegó a ganar entre 50 y 70 pesos por individuo. Quizá entonces este tipo de operación complementaba a sus otras actividades mercantiles. En otra ocasión, en 1736, nuestro personaje vendió, con pérdida de 50 pesos, un esclavo que seis años antes había adquirido de Gertrudis de Aguirre. Ello sucedió no obstante que el siervo estaba en su mejor edad. Quizá en esos años el mercado sufrió una caída de precios más marcada que en los anteriores.

El colapso de los precios de los esclavos se puede asociar sobre todo a la gran recuperación de la población indígena en el siglo XVIII y al consecuente crecimiento de la oferta de mano de obra asalariada, que debió ser menos costosa. Pero también es de tomar en cuenta la saturación del mercado en Nueva España —con excepción del sureste— que documenta Aguirre Beltrán para las primeras décadas de la centuria.<sup>13</sup>

Las transacciones de dos colegas de José Colaso, llamados Joaquín Fermín de Echauri y Felipe Gutiérrez de Ceballos, permiten corroborar la tendencia a la baja en el valor de los esclavos en el siglo XVIII, observada al comparar las operaciones de Juan Bautista de Panduro con las de José Colaso (véanse cuadros 4 y 5).

Las transacciones de Echauri y Gutiérrez de Ceballos, así como la observación de la muestra de los últimos 50 años registrados, corroboran la tendencia a la baja de los precios antes consignada y permiten algunas conjeturas más. Se registra un paulatino descenso de los precios a lo largo del siglo XVIII, como era de esperarse. También se percibe un descenso igualmente gradual de la edad promedio de los esclavos, hasta la mitad del siglo, seguido por un aumento violento de la misma. Esto, en su etapa

<sup>13</sup> Aguirre Beltrán, *op. cit.*, p. 85.

CUADRO 4. Operaciones de compra-venta de esclavos por Joaquín Fermín de Echauri.

<i>Vende a:</i>	<i>Edad</i>	<i>Sexo</i>	<i>Precio</i>	<i>Año</i>
De Zúñiga Magdalena	15-16	masc	230	1715
Cuervo Ildefonso	45	fem	400	1718
(libera)	32	fem	300	1734
De Arcaraz Nicolasa		masc	250	1736
(libera)	15	fem	300	1739
Porres Baranda Francisco	28	masc	250	1739
(libera)	7	fem	100	1741
Regalado Pedro	25	fem	350	1743
De Mena Antonio	31	masc	250	1747
De Arredondo Fernando	24	fem	250	1763
<i>Compra de:</i>				
Ortega Bocanegra María	47	masc	200	1722
De Sierra Manuel		masc	213	1728
Gómez de Parada Teresa	17	masc	200	1739
De Salazar Francisca	23	fem	300	1741
Salzález María	12-13	fem	150	1745
Salado y Sertuche Manuela	31	masc	150	1750
Gómez Algarín Francisco	21	fem	250	1758
Promedio:	24.9		243.7	

CUADRO 5. Operaciones de compra-venta de esclavos por Felipe Gutiérrez de Ceballos.

<i>Vende a</i>	<i>Edad</i>	<i>Sexo</i>	<i>Precio</i>	<i>Año</i>
Valcarze Ignacio	17	masc	275	1710
De Larreburu Esteban	32	masc	400	1711
(libera)	30	fem	350	1720
Murillo Luis	25	masc	250	1734
<i>Compra de:</i>				
Plascencia Mariana	12	fem	225	1711
González S. Juan	20	fem	360	1712
De Rivera Eugenia	45	fem	250	1720
Promedio:	25.8		301.4	

descendente, se puede asociar a la saturación del mercado, seguida del envejecimiento rápido del grupo por la suspensión de importación de sus miembros (véase cuadro 6).

CUADRO 6. Promedios de edad y precio de esclavos negociados.

<i>Negociados por</i>	<i>Edad</i>	<i>Precio</i>
Juan Bautista de Panduro	27.2	365.9
Felipe Gutiérrez de Ceballos	25.8	301.4
José Colaso Feijoo	23.4	251.9
Joaquín Fermín de Echaury	24.9	243.7
<i>Negociados entre:</i>	<i>Edad</i>	<i>Precio</i>
1726 y 1750	19.68	210.6
1751 y 1755	29.06	195.9

Por lo que se refiere a los precios de la muestra pertinente a cada comerciante de los registrados en el cuadro 6, se observa lo siguiente. De los tres que actuaron en el siglo XVIII —Gutiérrez, Colaso y Echaury—, el promedio de costo más alto es el de los esclavos negociados por el primero, porque éste operó durante un lapso más corto, localizado entre 1710 y 1734. Colaso, que lo hizo entre 1711 y 1743, registra una media casi 50 pesos menor en sus transacciones. Echaury, que participó entre 1715 y 1763 los trató por un promedio inferior en diez pesos al de Colaso.

Observando el valor de los esclavos en términos generales, independientemente de su fecha de transacción, el costo más alto parece corresponder a las mulatas jóvenes, de edades cercanas a los 20 años (véase cuadro 7). Los esclavos hombres se observan más valiosos por los 30 años de edad, pero el precio promedio de las operaciones realizadas con este tipo de esclavo alcanza apenas el 85.7% del de las mujeres en su mejor momento (véase cuadro 8). Se sabe que entre los esclavos hombres los más preciados eran los obreros especializados, como los que daban el punto a las mieles en los trapiches, que llegaban a valer 700 pesos.<sup>14</sup>

<sup>14</sup> Comunicación personal de Francisco Palacios.

CUADRO 7. Operaciones de trata de esclavas de 16 a 25 años de edad.

<i>Nombre</i>	<i>Edad</i>	<i>Precio</i>	<i>Año</i>	<i>Procedencia</i>
	17	470	1615	Santo Domingo
María	20	410	1682	Guadalajara
De la Cruz Agustina	25	550	1684	Guadalajara
Magdalena	23	320	1704	Guadalajara
Isabel Rosa	20	450	1706	Guadalajara
	20	360	1712	Tecolotlán
	17	400	1715	
	19	350	1715	Guadalajara
	19	300	1715	Guadalajara
Catarina	23	300	1741	
Catalina	25	350	1743	
Ana María	16	250	1744	Guadalajara
Manuela	21	250	1758	Guadalajara
Anastacia	24	250	1763	
Anastacia	25	250	1764	
Promedio	20.9	350.6		

En seguida pondré un par de ejemplos del siglo xvii, que permiten observar el diferencial de precios entre ese siglo y el siguiente y nos dan un parámetro del costo relativo de los esclavos de entonces. En 1615 Gonzalo de Ávalos y Tovar compró a Martín Carrasco, mercader, una hembra “criolla de Santo Domingo” de diecisiete años, en 470 pesos.<sup>15</sup> Es de imaginarse que se trataba de una mujer bella, a juzgar por su precio y su edad, igual que Agustina de la Cruz, la negra de 25 años que vendió Juan Bautista de Panduro en 1684 por 550 pesos.<sup>16</sup> ¿Qué tan apetitosas debieron haber estado y que tan valiosas debieron haber sido, en términos relativos? Lo último nos lo ilustra una operación de compra-venta del propio Gonzalo de Ávalos, efectuada un mes después de adquirir a la esclava isleña. Este, en mayo de 1615, compró una caballería de tierra de labranza con más de 40 hectáreas de superficie en 100 pesos, es decir, en casi una quinta parte del precio pagado por la esclava.<sup>17</sup>

<sup>15</sup> AIPG, Andrés Venegas, vol. 1, 1615, F. 131-131v.

<sup>16</sup> AIPG, José López Ramírez, vol. 3, 684, F. 45-47.

<sup>17</sup> AIPG, Andrés Venegas, vol. 1, 1615, F. 135-135v.

En los 50 últimos años de la colonia, el mercado y los precios de los esclavos se deprimieron casi por completo, alcanzando los últimos valores irrisorios si se les compara con aquéllos de 150 o 200 años antes. Así, en 1817, según un avalúo de la hacienda de Chichiquila, que era de un biznieto de Juan Bautista de Panduro, el padrón de esclavos era el siguiente: Andrés estaba valuado en 30 pesos, María en 35, Josefa en 35, Gavina en 30, Guadalupe en 20 y Manuel en 20.<sup>18</sup> El promedio de su valor era de 27.85 pesos y representaba entre una décima y una quinceava parte del alcanzado hacia el fin del siglo xvii.

CUADRO 8. Operaciones de trata de esclavos de 26 a 35 años de edad.

<i>Nombre:</i>	<i>Edad</i>	<i>Precio</i>	<i>Año</i>	<i>Procedencia</i>
	27	450	1664	
De los Reyes Diego	35	410	1665	Valladolid
Sebastián	26	350	1683	Guadalajara
Francisco Javier	33	300	1701	Sombrerete
Francisco	34	400	1703	Guadalajara
De la Cruz Diego	30	300	1707	Guadalajara
	32	400	1711	Guadalajara
Rey Juan	28	300	1715	Guadalajara
	35	250	1736	Guadalajara
	28	250	1739	
Sebastián	28	200	1743	Tepatitlán
	31	250	1747	
	31	150	1750	Guadalajara
Bernabé Antonio	32	200	1766	Guadalajara
Promedio	30.7	300.6		

Entre los ricos neogallegos de la Colonia —como en el resto

del Virreinato— era común poseer esclavos y en ocasiones un número elevado de ellos. Tal es el caso de Francisco Rodríguez Ponce, hacendado de Guachinango y Tenamaxtlán, que al morir, alrededor de 1660, dejó 110 esclavos en su testamento.<sup>19</sup> Otra costumbre interesante de la época era bautizar a los esclavos con los apellidos y aun con los nombres de sus dueños. Por ello,

<sup>18</sup> Archivo Alfonso Castro Gutiérrez, Testamentaría de José María Gutiérrez de Ceballos, Inventario de la hacienda de Chichiquila, 1817, s.f.

<sup>19</sup> AIPG, Tomás de Orendáin, vol. 2, 1660. F. 12-29v (2a. núm.).

en los documentos a menudo aparecen mulatos con apelativos ilustres como Hijar, Bracamonte, Dávalos, Delgadillo, Bocanegra o Villaseñor y a veces con nombres de pila comunes en el linaje de sus señores. Tal es el caso de la familia Panduro cuyo padre fue uno de los más ricos comerciantes del fin del siglo xvii en Guadalajara. Tres de sus esclavas aparecen en mi registro usando el apellido del amo y dos de ellas con nombres de pila de las hijas del mercader. Curiosamente, el apellido se extinguió por la línea de los señores, pero prevaleció por el de los esclavos y hoy día lo porta orgulloso una familia de magníficos artesanos de San Pedro Tlaquepaque.

Paradójicamente, en aquella época los esclavos podían llevar una buena ración de la sangre de sus amos y éstos a su vez de la de sus siervos. Todo ello gracias a una piadosa omisión de los encargados de los registros bautismales o a la apertura social que el propio Thomas Calvo documenta para Guadalajara a partir del inicio del siglo xviii.<sup>20</sup> He aquí el panorama que se nos presenta y la documentación que refuta la muy difundida opinión de que entre los tapatíos yace la esencia del mexicano criollo. Ello también contesta la pregunta sobre la razón de ser de los rasgos fenotípicos negroides que de vez en cuando aparecen entre las familias "blancas" y acomodadas de la comarca pues sobre ello se suele responder, sin comentarlo a sus portadores, que se debe a la limitada inmigración de cubanos y panameños a principios del siglo xix.

<sup>20</sup> Calvo, *op. cit.*, p. 83.

## LISTA DE PROCEDENCIA DE PROTOCOLOS

		<i>Fojas</i>	<i>Mes</i>	<i>Año</i>	<i>Día</i>
Venegas, Andrés	1	131-131v	abr.	1615	14
Orendáin, Tomás	3	88-88v	jul.	1664	26
Pérez de Rivera	12	150v-152v	may.	1665	8
López Ramírez	1	178-178v	oct.	1682	14
López Ramírez	2	44-45	mar.	1683	5
López Ramírez	2	76-76v	abr.	1683	9
López Ramírez	3	45-47	mar.	1684	20
López Ramírez	3	181	dic.	1684	14
Calleja, José	1	179-179v	feb.	1687	11
Agúndiz	2	109-110	jun.	1696	23
Del Castillo	4-5	95v-97	jul.	1697	5
De Sierra	3	sin	nov.	1701	4
Morelos	1	189-190	mar.	1701	23
Ramos de Macusso	1	31-33	may.	1701	22
Ramos de Macusso	1	36-37	jun.	1701	3
De la Sierra	3	sin	ago.	1701	13
Morelos	1	273v-275	nov.	1701	29
Morelos	1	sin	jul.	1702	7
Del Castillo	11	50v-61	ene.	1703	23
Del Castillo	11	96-97v	abr.	1703	15
Ramos de Macusso	1	42-43v	abr.	1703	17
Ramos de Macusso	1	54-55	may.	1703	8
Morelos	2	47-48	ago.	1703	18
Ramos de Macusso	2	14-15	feb.	1704	27
Ramos de Macusso	2	20-21	mar.	1704	27
Del Castillo	11-12	35v-36v	abr.	1704	5
Morelos	2	sin	may.	1704	13
Ayala Natera	2	76v-77v	oct.	1704	11
Ayala Natera	2	92v-93v	nov.	1704	18
Ayala Natera	3	123v-125v	sep.	1705	5
Morelos Antonio	2	sin	sep.	1705	22
Ayala Natera	4	3-3v	ene.	1706	8
Morelos	2	sin	abr.	1706	28
Morelos	2	104-105	ago.	1707	4
Ayala Natera	5	33-34v	sep.	1707	20
Morelos	2	33-34v	sep.	1707	20
Ramos de Macusso	3	1-2	ene.	1708	13
Morelos	1	120-123	dic.	1709	10
García de Argomaniz	3	162v-164	may.	1710	21
García de Argomaniz	4	152-153v	sep.	1710	24

		<i>Fojas</i>	<i>Mes</i>	<i>Año</i>	<i>Día</i>
García de Argomaniz	5	50-51v	ene.	1711	31
Morelos	3	16-17	mar.	1711	18
García de Argomaniz	5	344-346	jun.	1711	5
García de Argomaniz	5	359-360v	jun.	1711	15
Mena mayor	1	207-208v	nov.	1711	6
Mena mayor	2	64v-66v	ene.	1712	23
Morelos	3	19v-21	mar.	1712	14
Morelos	3	18-19v	abr.	1715	11
Morelos	3	20-20v	abr.	1715	25
Morelos	3	44v-46	sep.	1715	23
García de Argomaniz	10	279v-281	nov.	1715	14
Mena mayor	5-1	108v-110	ene.	1715	26
Mena mayor	5-2	415v-418v	jul.	1715	20
García de Argomaniz	10	131-133	sep.	1715	13
Mena mayor	5-2	638v-639	dic.	1715	6
Tapia Palacios	1	40v-50		1716	
Tapia Palacios	1	51-52v	mar.	1716	16
Mena mayor	6	432-432v	nov.	1716	10
García de Argomaniz	13	2v	ene.	1717	19
García de Argomaniz	14	302	nov.	1717	6
Mena mayor	8-2	511v-513	oct.	1718	20
García de Argomaniz	17	6-8	feb.	1720	27
Morelos	4	53v-55	mar.	1720	7
García de Argomaniz	17	300-301v	dic.	1720	31
Mena mayor	10-2	908-910v	oct.	1720	23
Mena mayor	10-2	391v-392v	dic.	1720	31
Mena mayor	12	226-227v	may.	1722	6
García de Argomaniz	24	542-543	nov.	1726	21
García de Argomaniz	26	43v-45v	ene.	1728	24
García de Argomaniz	26	291-292v	jun.	1728	23
García de Argomaniz	28	318v-320v	jul.	1729	18
García de Argomaniz	32	238-239v	jul.	1733	22
Mena mayor	20	489-491	nov.	1733	18
García de Argomaniz	33	278v-280	sep.	1734	10
Mena mayor	21	356-358	dic.	1734	20
Mena mayor	23	174v-176v	abr.	1736	4
García de Argomaniz	35	175v-183	oct.	1736	18
Vargas Miguel	11	40v-50v	feb.	1739	10
Mena mayor y menor	3	190-191v	mar.	1739	6
Mena mayor y menor	3	222-223	abr.	1739	4
Mena mayor y menor	3	220v-222	abr.	1739	13
Vargas Miguel	11	102v-103v	abr.	1739	17

	<i>Fojas</i>	<i>Fojas</i>	<i>Mes</i>	<i>Año</i>	<i>Día</i>
Mena menor	4	140-140v	abr.	1741	25
Vargas Miguel	13	105v-107	abr.	1741	28
Vargas Miguel	14	160-17v	ene.	1742	29
Mena mayor	26	129v-130v	mar.	1742	16
Mena mayor	26	174-175v	feb.	1743	4
Vargas Miguel	15	18v-20	mar.	1743	9
Mena mayor	26	223-224	mar.	1743	27
Mena mayor	26	324v-326	jul.	1743	3
Mena mayor	26	444-445v	dic.	1743	3
Vargas Miguel	15	58v-62	abr.	1743	30
Vargas Miguel	16	7-8	ene.	1744	15
Vargas Miguel	6	8-9v	ene.	1744	16
Vargas Miguel	15	53v-54v	abr.	1745	25
Mena mayor	29	96-97	feb.	1747	18
Mena mayor	30	110v-111v	abr.	1750	3
Mena menor	9	211-212	ago.	1751	25
Leyba Carrillo	1	407-408	jun.	1758	10
Leyba Carrillo	1	455v-456v	sep.	1758	23
Leyba Carrillo	2	180-180v	sep.	1760	16
Berrea	4	323v-325	sep.	1761	30
Leyva Carrillo	2	276-279	nov.	1761	7
Berrea	6	170-171	abr.	1763	29
Berrea	7	224v-225v	may.	1764	7
Berrea	7	236-237v	may.	1764	11
Berrea	7	284-284v	jun.	1764	23
Berrea	8	8	abr.	1765	19
Berrea	9	203-204	abr.	1766	24
Berrea	11	1-1v	abr.	1768	9
Berrea	12	295-295v	jul.	1769	10
De Sierra	2	sin	jul.	1770	23
De Sierra	2	sin	sept.	1770	24
Berrea	16	142v-143v	abr.	1773	15
Berrea	17	172v-473v	dic.	1774	22